

Cap sur les élections communales 2018: chaque samedi, L'Avenir vous fait découvrir votre commune de façon inédite #DestinationCommunes destination communes @layenir net

# Les écrans gé

L'ASSOCIATIF

## « Ça favorise la cohésion sociale »

Gerpinnes aura son écran géant pour la Coupe du monde. On y attend 5 000 personnes les jours de match des Diables.

La Commune a donné son autorisation et paiera la sécurité externe. Le prix à payer pour booster la cohésion sociale en milieu rural.

### Martial DUMONT

es festivités de la Pentecôte et de la Sainte-Rolende à peine terminées, le bourgmestre de Gerpinnes, Philippe Busine, est déjà en train de préparer une autre grosse organisation : la diffusion des matches de Diables rouges sur grand écran, durant le Mondial, dans le parc communal. La Commune n'a pas, malgré plusieurs demandes, décidé d'organiser cela elle-même.

« Nous voulions que ce soit notre club de foot qui soit à la base, explique-t-il. C'est plus logique. Mais une partie des bénéfices devra retourner à une œuvre caritative. »

Cela dit, la Commune sera malgré tout partie prenante : les services de police à l'extérieur, les pompiers et le nettoyage des alentours du site seront à sa charge.

tours du site seront à sa charge.

« C'est clair qu'une organisation de ce genre, ça coûte », reconnaît le bourgmestre gerpinnois.
Pour qui c'est malgré tout le prix à payer pour permettre à ses concitoyens de pouvoir vivre des activités qui dynamisent et font vivre la commune.

« Quand je suis arrivé comme bourgmestre, il y a 12 ans, les finances de Gerpinnes étaient dans le rouge. Nous avons appelé le Centre régional d'aide aux Communes (CRAC) qui nous a dit: si vous voulez vous en sortir, les subsides aux associations et tout ça, c'est fini. Nous n'avons jamais

« À part pour celui qui se rend à l'événement et paie des verres autour de lui, je ne vois pas ce que ça peut apporter à grande échelle sur le plan politique. »

voulu passer par là. Parce qu'organiser de telles manifestations, c'est fondamental pour la cohésion sociale. Particulièrement dans des communes rurales comme la nôtre. Si nous voulons continuer à garder nos jeunes et éviter l'exode vers la ville, il faut offrir aux gens de l'attractivité. Je l'ai vu lors de nos festivités de la Pentecôte: par ces temps difficiles, les gens ont besoin de sortir, de se défouler. Et c'est le rôle de la Commune de contribuer à cela. »

Raison pour laquelle donc, Philippe Busine n'a jamais refusé aucune grosse organisation à Gerpinnes, ni pour des raisons financières, ni pour d'autres raisons. Car, si lors de grands événements, certains habitants de Gerpinnes sont présents, ce sont surtout des gens venus de l'extérieur qui viennent grossir les rangs des participants dans des organisa-

tions, comme celle de l'écran géant. Et ça, ça ne plaît pas forcément à tout le monde.

« C'est clair que les riverains ne sont pas toujours ravis. De tels événements causent du bruit, des problèmes de mobilité, coûtent à la collectivité. Mais, je le répète, ça vaut la peine que la Commune se mouille. C'est bon pour son image. Alors il faut trouver un juste milieu entre satisfaire les personnes en demande d'activités et celles qui y sont opposées pour les nuisances enaendrées. »

#### PLUS RISQUÉ QU'INTÉRESSANT POUR LE POLITIQUE

Organiser de telles activités (ou les accepter sur le territoire d'une commune), pose également la question des retombées économiques, notamment pour les commerces locaux.

« C'est vrai, reconnaît le mayeur, quand on organise un rassemblement de 3 000 ou 4 000 personnes, c'est autant de verres qui ne sont, par exemple, pas consommés dans les bistrots du coin. Mais en même temps, ils ont bien d'autres occasions de faire leurs affaires. Et puis, souvent, que se passe-t-il? Après le match, beaucoup repassent boire le dernier dans le centre de la commune.»

Dernière conséquence enfin pour un bourgmestre qui permet que se développent de les événements d'ampleur : le retour politique, particulièrement en année électorale. Mais là, Philippe Busine s'inscrit en faux. « À part pour celui qui se rend à l'événement et paie des verres autour de lui, je ne vois pas ce que ça peut apporter à grande échelle sur le plan politique. Que du contraire, la Commune et ses responsables prennent des risques : s'îl y a une tempête, que l'écran tombe et que deux personnes sont écrasées, c'est pour notre pomme », conclut le bourgmestre de Gerpinnes.



### LE REFUS

## Faire écran ou pas aux matches des Diables ? Bruxelles renvoie la balle

« Merci de nous laisser respirer. » Pour le bourgmestre de Bruxelles, Philippe Close (PS), le coût humain d'un écran géant a grimpé depuis l'attentat de Nice.« Je ne veux pas vider les quartiers de leurs policiers », appuie celui qui estime que chaque rassemblement de supporters à la Bourse exige 30 hommes. Ouand on sait que Bruxelles compte 134 nationalités, le cas de figure risque de se poser à chaque match du Mondial.L'addition d'un écran géant dans le Pentagone est donc impayable. Et Close renvoie la balle à ses confrères. Ils sont six à autoriser les m² de LED. À Molenbeek, Woluwe-Saint-Pierre, Auderghem, Watermael-Boitsfort, Evere (un seul match) et Jette. Là-bas, le bourgmestre Hervé Doyen (cdH) a recu le feu vert de la zone Quest pour l'écran géant de la place Reine Astrid (dite « du Miroir »). Plusieurs milliers de fans sont attendus. Le maïeur se réjouit d'associer à la ferveur noir-jaune-rouge « l'inauguration populaire » d'une place tout juste rénovée après près de trois ans de chantier. « L'horeca a souffert.Ce Mondial ne peut pas mieux tomber. » L'espace sera boudé deux heures



avant le match. Les gardiens de la paix assureront la prévention, les policiers (en uniforme et en civil) la sécurité. Ît pas question de contenants en verre. À Saint-Gilles, aucun écran ne diffusera dans l'espace public. Mais on regardera quand même les résultats de la France, de la Pologne, du Maroc, de l'Espagne, du Brésil et, surtout, du Portugal. À l'Euro 2016, les fans de Ronaldo avaient envahi les rues. « La police se tiendra prête à instaurer des déviations autour de la Barrière, traditionnel lieu de rassemblement », promet la porte-parole de cette commune où le tram a déjà été arrêté par les supporters. « Mais aucune manifiestation de loie ne sea interdite.» On applaudit. J. R.

#### L'ALTERNANCE

# À Marche, la Ville et le WEX ont trouvé un terrain d'entente

À Marche-en-Famenne, lors de ce mondial russe, les matchs des Belges seront retransmis sur écran géant sur la place aux Foires... devenue place Rouge pour les six associations à qui la Ville a délégué l'organisation.

Si, cette année, les retransmissions pourront bien avoir lieu sur la place aux Foires, c'est aussi et surtout en partie grâce une convention actée entre la Ville et le WEX.

Il y a deux ans, tant la Ville que le Wex désiraient diffuser les rencontres de l'Euro français, ce qui avait créé la polémique. Le Wex avait finalement obtenu leur diffusion. Cette année, le collège communal et les dirigeants du WEX ont préféré la jouer fair-play.

L'accord, pris sur le long terme, prévoit une alternance dans les retransmissions de grands tournois en cas de qualification de l'équipe belge. « Le collège apprécie le fair-



play et la sportivité dont a fait montre le WEX. Un beau geste, salue le bourgmestre marchois André Bouchat. Cet accord est la traduction d'une entente réciproque entre la WEX et la Ville. La vie associative marchoise aura donc la chance et la joie d'organiser la retransmission de ces rencontres »

« La volonté était de créer des synergies entre le WEX et la Ville, c'est ce que nous venons de faire avec cet accord », indique, quant à lui, Laurent Briou, le directeur du

# ants, c'est bon pour l'image



### SÉCURITÉ

### Avec des gardiens et des stewards

Qui est responsable de la sécurité autour des écrans géants ? « L'organisateur, bien sûr, c'est la base de la responsabilité divile. » Mais dans le cadre des manifestations festives, comme les grands écrans, les choses se passent souvent en concertation entre les autorités publiques et l'organisateur, poursuit Ambre Vassart, juriste et conseillère à l'Union des Villes et Communes (UVCW).

Lorsqu'un débordement est possible ou qu'un risque existe, la Commune doit toutefois mettre en place les moyens nécessaires pour l'éviter. « Elle n'a pas une obligation de résultat, mais bien de moyens », précise la juriste. Et peut, par exemple, exiger des gobelets en plastique.

« Souvent, les Communes connaissent bien leurs citovens : en fonction des PV déjà recensés, de la réputation des cafés etc. elles savent ce qu'il faut ou non mettre en place. » Et elles peuvent carrément refuser à un organisateur privé d'installer un écran géant, mais cette décision doit être largement motivée et justifiée. Pour assurer la sécurité, les organisateurs peuvent faire appel à du gardiennage privé, en vertu d'une loi datant de fin 2017. Pas question de se substituer à la police, mais ces gardiens privés



peuvent opérer des fouilles superficielles suivant des conditions très strictes, et contrôler

### Pas question de jouer au cow-boy

La nouvelle loi football, entrée en vigueur ce 1er juin, permet également d'engager des stewards, même en dehors des stades, pour tout événement lié au foot. Là non plus, pas question de jouer au cow-boy. « En dehors d'un stade, les stewards peuvent assurer uniquement l'accueil et la communication d'information aux spectateurs », signale Gaetan Willems, du SPF Intérieur. Et, bien sûr alerter la police s'ils détectent des fauteurs de troubles. Autant de dispositions permettant de soulager les zones de police et le travail des Communes

### LA COLLABORATION

## Une collaboration parfaite entre Commune et commerçants à Mouscron

À Mouscron, les petits plats sont mis dans les grands pour le suivi de cette Coupe du monde 2018. Là où la Commune avait financé la diffusion, sur la Grand-Place, d'une seule rencontre de groupe lors du Mondial 2014 ou de l'Euro 2016, ce sont cette fois pas moins de huit rencontres qui seront proposées sur un écran géant. Pour ce faire, les autorités hudues, conseillées par la zone de police, s'inspirent du concept de Fan Zone La Grand-Place de Mouscron étant actuellement en travaux de rénovation, il a fallu se rabattre sur un nouvel endroit pour rassembler les supporters en soif de victoires et de fêtes. Un des parkings du stade du Canonnier, où évolue l'Excel en D1A. s'est alors imposé comme une évidence. Sa vaste étendue permet d'y accueillir jusqu'à 6 000 personnes, tandis que les clôtures qui y sont présentes facilitent la sécurisation des

La particularité de l'organisation mouscronnoise réside dans la collaboration parfaite entre la Commune et les commerçants locaux de l'horeca qui ont



donné l'impulsion à l'événement. Sollicités à toutes les étapes de l'organisation, les cafetiers et restaurateurs hurlus qui ont voulu prendre part à l'aventure occuperont, moyennant paiement de l'emplacement, un total de quatorze chalets répartis en périphérie de l'espace réservé à la foule. Buvettes, frites, pâtes ou plaisirs sucrés seront de la partie pour une fête agrémentée de prestations DJ.

Dans le meilleur des cas, ce sont les sept matches belges jusqu'à la finale qui seront proposés, ainsi que la seconde demi-finale. En cas d'élimination des Diables, un choix pami les affiches sera fait.

### LA COMMUNE

## Verviers organise un Village du Mondial en centre-ville

À Verviers, c'est carrément la Ville qui organise un Village du Mondial, via l'échevinat des Événements. Un village, au cœur de la cité, avec un écran géant devant une esplanade entourée de 18 chalets loués à des commerçants locaux et à des associations sportives; principalement des bars, avec aussi des victuailles, ainsi qu'un stand de merchandising spécial Diables rouges (maillots, écharpes, etc.).

« Le football, et en particulier les matches des Diables rouges, est un vrai catalyseur, un vrai lieu de rencontre, où les gens se retrouvent de manière très positive. L'idée consiste donc à offirir un grand moment de fête et de convivialité à tous les Verviérois, en sachant que l'intérêt qu'on porte aux Diables rouges transcende les âges, les origines sociales, culturelles, etc. Cest un grand moment d'unité », se réjouit l'échevin des Événements et du Commerce, et aussi grand amateur de foot, Malik Ben Achour. Le budget de l'opération s'élève à 80 000 €, dont un peu moins d'un dixième (le montant est confidentiel) pour le paiement



des droits de rediffusion à la RTBF et avec une quote-part communale de 35 000 €. L'événement a cependant failli subir un coup de Trafalgar, ces tout derniers jours. En butte à des problèmes d'effectifs et suite au drame de liège, la police, qui avait participé depuis des mois à son élaboration, aurait préféré qu'il soit annulé ou déplacé hors du centre-ville, pour des questions de sécurité. Le Village du Mondial sera néanmoins maintenu, au cœur de Verviers, mais en réduisant son programme de moitié, quasi seuls les matches des Diables étant maintenus de façon certaine. Fr. D.